



SÍNTESIS INFORMATIVA



Rafael Valencia González
Coordinador del Grupo de Prevención de Fraudes del Comité de Tarjetas de la ABM

#BANCAEXPLICA

Mantente al día para evitar ser víctima de fraude



Jueves 4 de abril



10:00 a. m.

 <https://www.facebook.com/AsociacionBancosMx/>

Conoce los programas de una de las Universidades más prestigiosas del mundo



Aplica bonificación del 15% sobre el costo del programa a colaboradores bancarios y sus familiares directos
* Para obtener la bonificación es necesario realizar la inscripción con Ana Lilia Ortega, aortega@abm.org.mx



¡Queremos que puedas seguir formándote!

Próximos Cursos

 100% en línea

Las personas en las organizaciones:
liderazgo y comunicación
8 al 15 de abril

Modelos de análisis de la rentabilidad e
indicadores estratégicos de gestión
8 al 16 de abril

Administración del Riesgo de Lavado de
Activo y Financiación del terrorismo
8 de abril al 8 de junio

Certificación en Gestión de Riesgos – NCR
8 de abril 2024 al 31 de mayo 2025

Especialista en corporate finance
9 de abril al 25 de noviembre

Curso para la certificación de auditores y
oficiales de cumplimiento (PLD)
12 de abril al 8 de junio

 [Clic para más informes](#) |  educacioncontinua@abm.org.mx

Karen D. Guzmán Meza
Educación Continua ABM

 kguzman@abm.org.mx |  55 5722 4392

Jueves 04 de abril de 2024

ABM Y ENTORNO FINANCIERO

Crea ABM consorcio para diseñar futuro del sistema de pagos

La Asociación de Bancos de México (ABM) impulsará un nuevo proyecto de alianza entre instituciones financieras: la Red M, grupo privado pensado para crear un sistema de pagos mejorado. En entrevista con MILENIO, Julio Carranza, presidente de la agrupación, destacó que estará compuesta por todos estos diferentes jugadores del sector, eso incluye a las financieras tecnológicas (fintech), Sociedades Financieras de Objeto Múltiple (Sofomes), además de marcas como Visa y MasterCard. "Esto ayudará precisamente a que tengamos un sistema financiero mucho más fortalecido en la parte de sistemas de pago y que continuemos este avance que hemos tenido durante los últimos años", agregó. El gran reto es ampliar el uso de sistemas como CoDi, SPEI y ahora Dimo para hacer pagos. ¿Qué se discutirá en esta Convención Bancaria? Daremos las cifras más importantes de la banca, donde los indicadores están realmente fuertes: por un lado el índice de capital está en 18.8 por ciento cuando lo que nos pide el requerimiento regulatorio es 10.5 por ciento, contestó Carranza.

MILENIO DIARIO

Banxico, en el plan del BIS para evaluar tokenización

El Banco de Pagos Internacionales (BIS, por su sigla en inglés) lanzó su estrategia Proyecto Agorá, con el cual analizará cómo la tokenización del dinero digital mayorista de la banca central y de los depósitos de los grupos financieros comerciales en plataformas programables puede servir para mejorar el sistema monetario mundial. En un comunicado, señaló que participará el Banxico con las instituciones de Francia, Japón, Corea del Sur, Suiza, Inglaterra y la Reserva Federal de Estados Unidos, para trabajar en colaboración con un amplio grupo de bancos privados convocados por el Instituto de Finanzas Internacionales. Además el proyecto Agorá ayudará con la creciente complejidad de realizar controles de integridad financiera a nivel digital, como combatir el lavado de dinero o mejorar la verificación de datos biométricos, los cuales se realizan generalmente de manera repetida para la misma transacción, dependiendo del número de intermediarios involucrados.

MILENIO DIARIO

Agua y personal calificado, retos del nearshoring

Las inversiones de empresas con interés de instalarse en México bajo el nearshoring son muy difíciles de frenar, pero la escasez de agua y de personal calificado podrían ralentizar el dinamismo, manifestó Eduardo García Lecuona, presidente ejecutivo y director general de Grupo Financiero Intercam. Previo a la 87 Convención Bancaria, el banquero expuso que hay un desarrollo importante de parques industriales que abarcan el sector energético. Lo que esta fuera de foco es la falta de capacitación de mano de obra. "Se tiene que empezar a ver movimientos de personal, darles vivienda y que no se desarticulen las familias para que puedan estar donde están los trabajos", explicó en entrevista. La falta de agua la calificó como "un súper reto", pero no solo en México sino a nivel mundial. Al estar en contacto con empresas asiáticas que buscan instalarse o expandir operaciones en territorio nacional, afirmó que un reto más será la relación que tiene México con China, en un contexto en el que Estados Unidos podría rechazar estas relaciones comerciales con el cambio de presidente.

EL FINANCIERO

Moody's ve panorama estable para bancos de América Latina este 2024; destaca a México

Los bancos de México y Paraguay destacan en la región con un panorama positivo para el 2024 gracias a condiciones operativas beneficiosas, aseguraron ayer analistas de la agencia crediticia Moody's, quienes revisaron las perspectivas para los prestamistas de los principales mercados latinoamericanos. "Esperamos que la rentabilidad de los bancos en México se beneficie por las condiciones creadas por el nearshoring y menores costos de financiamiento", dijo Felipe Carvallo, analista para el sector de Moody's, en un webcast para el mercado. El único panorama negativo para los sistemas bancarios de la región fue para Argentina, donde Moody's consideró que la elevada exposición de los prestamistas a la deuda gubernamental afecta los riesgos para sus activos.

EL ECONOMISTA

Banca mexicana, mejor que en Canadá

Los bancos mexicanos están generando márgenes de interés superiores a 6 por ciento, lo que conlleva una mayor rentabilidad general en comparación

con 2 por ciento de los organismos canadienses, señaló Grupo Financiero Barclays. Un análisis del banco londinense indicó que prefieren al sistema bancario mexicano respecto al de Canadá debido a una mejoría en depósitos, préstamos, retornos, calidad crediticia, capital, ganancias y valoración.

MILENIO DIARIO

Eliminan las comisiones por uso de tarjetas

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad una reforma a la Ley Federal de Protección al Consumidor que elimina cargos o comisiones por el uso de tarjetas de débito o crédito en transacciones comerciales. La reforma prohíbe a los proveedores de bienes o servicios cobrar comisiones adicionales por el pago con tarjeta, estableciendo sanciones de hasta dos millones 243 mil pesos para quienes incumplan esta disposición. La medida busca aliviar la carga económica de las familias y eliminar prácticas abusivas por parte de los negocios que trasladan el costo de las comisiones a los consumidores

EL HERALDO DE MÉXICO

Banco Azteca: golpe por fake news

La campaña de fake news sobre la supuesta quiebra de Banco Azteca a fines de 2023 provocó un impacto en la captación, mientras el regulador del sector nunca se pronunció al respecto, afirmó el presidente de su consejo de administración, Alejandro Valenzuela. La firma actuó para identificar a los responsables, a los cuales señaló como un grupo gansteril, quienes tomaron como pretexto las diferencias entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el dueño del banco, Ricardo Salinas Pliego, por discrepancias en el pago de impuestos pendientes del empresario. Resaltó que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), no actuó ni informó a los clientes sobre la realidad de Banco Azteca, lo que calificó de actitud muy sospechosa.

EL UNIVERSAL

Factor finte

Visa protege a toda costa la parte de seguridad, teniendo como prioridad asegurar que las transacciones en su red sean totalmente confiables. La empresa ha invertido grandes cantidades de dinero en tecnología de punta para que las transacciones digitales sean hechas de la manera más protegida

posible tanto para quien envía como para quien recibe el dinero. Quiénes reciben más dinero por medio de Visa Direct son México, el Caribe y Centroamérica. Recientemente, esta compañía anunció un acuerdo de siete años con Western Union para que los usuarios puedan hacer envíos de dinero en 40 países. Lo que incluye la emisión de tarjetas, integración de Western Union con Visa Direct y el que los clientes de Western Union puedan recibir tarjetas Visa prepagadas en varios mercados.

EL FINANCIERO

El usuario valora la licencia bancaria y eso nos ha permitido crecer mucho: Ualá

Aún no tiene un año de operar como banco en México, pero Ualá (también con presencia en Argentina y Colombia) ya ha detectado los beneficios de contar con una licencia bancaria en el país. "Hemos visto que el usuario valora la licencia bancaria, que se siente seguro operando, y eso nos ha permitido en los últimos seis meses crecer muchísimo. En el 2023 crecimos (el negocio en general) 190%", dijo Andrés Rodríguez, director general de Ualá México en entrevista previa a la Convención Bancaria. Rodríguez asegura que Ualá ha sido bien recibida en la Asociación de Bancos de México (ABM) como parte del gremio, y que incluso ya participan en algunas iniciativas. "Valoran mucho el hecho de que nosotros seamos la primera fintech que adquirió una licencia bancaria y que está trabajando más que nada en generar mejores servicios y productos", argumenta.

EL ECONOMISTA

Startups mexicanas, de las favoritas en AL

México es el segundo país con el mayor número de startups que reciben venture capital (capital de riesgo) en América Latina. Durante el primer semestre de 2023, 471 startups obtuvieron venture capital en el País, cifra mayor a las 450 startups de todo 2022, de acuerdo con LAVCA. Entre los puntos a favor que tiene México para contar con un mayor número de startups están el gran volumen de habitantes que tiene y la posición geográfica privilegiada en la que se encuentra, al lado del principal mercado de consumo: Estados Unidos. Jimena Pardo refirió que, en los últimos 10 años, han mejorado las condiciones de la red de telecomunicaciones para emprender digitalmente, como el internet gratuito en la Ciudad de México.

El objetivo es optimizar las oportunidades de negocio de las startups e incrementar su valor, al aportar soluciones a los proyectos y compartir el riesgo y los rendimientos, de acuerdo con el Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext).

REFORMA

Estrategia de tasas altas ha incentivado el ahorro: Stori

En octubre del 2023, la tecnológica adquirió la Sofipo Más Caja. Actualmente la firma cuenta con 2.3 millones de usuarios en su tarjeta de crédito y tiene 300,000 clientes que utilizan la cuenta de ahorro. En la estrategia de los rendimientos altos en las Sociedades Financieras Populares (Sofipos), Stori indicó que este movimiento le ha funcionado para crecer y atraer a un mayor número de usuarios a que utilicen los productos de ahorro de la firma, además de que indicaron contar con solidez para escalar. "La mayoría de los usuarios no están sacando el dinero, en realidad se está volviendo una cuenta de ahorro, ese es el objetivo. En los medios de disposición de la cuenta, por el momento contamos solamente con uno, por el que estamos viendo movimientos de entrada mensuales. Concluimos que con este tipo de productos se puede volver importante para fomentar el hábito del ahorro", señaló Marlene Garayzar, cofundadora de Stori.

EL ECONOMISTA

México, rezagado en divisas digitales

Ante la ausencia de una iniciativa que planteé regular a las criptomonedas en el país, persiste un rezago en la inversión de este tipo de activos en México, el cual tiene un gran potencial en el mercado mexicano, aseguró Enrique Bazaldúa, analista de mercados y director del área de investigación de ATRFX Latinoamérica. "Para que realmente en México se llegara a perder el miedo de invertir en criptomonedas y se pueda empezar a ver como un activo de uso cotidiano, tendríamos que estar buscando regulaciones, y mientras no existan las regulaciones, la gente va seguir teniendo miedo acercarse a esta clase activos", dijo.

EL FINANCIERO

HSBC México: crecimiento con calidad

HSBC México está afianzando su crecimiento. Tras años de revisión exhaustiva de la relación con cada cliente y de su portafolio integral en la que perdió cerca de dos millones de clientes, hoy tiene más de 6.5 millones

activos y en expansión. Jorge Arce, CEO de HSBC México, prevé que la etapa de expansión del grupo está comenzando con paso firme (...) De acuerdo con el reporte global, México representa poco más de tres millones de dólares trimestrales en ingresos de clientes personas físicas, es el número uno en el mercado de trade finance, con la asociación con Multired tiene una mayor penetración regional en las propuestas de pagos y adquisición de merchants en el negocio de adquirencia (...) Arce coincide con el consenso de que México está en un buen momento de expansión económica, estabilidad macro y perspectiva (...) ¿Qué los hace más sólidos en un entorno donde las fintechs entran agresivamente al mercado de transferencias internacionales? ¡Controles y conocimiento estricto del cliente! Afirma categórico Arce y mire, en estos tiempos es un valor agregado de alto grado de inversión para el sistema financiero global (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

Iberdrola, el anzuelo a Sheinbaum o Xóchitl; Yorio no va a la 87 Convención Bancaria

(...) Se lo adelantamos. Gabriel Yorio, el subsecretario de Hacienda, no podrá estar en la 87 Convención Bancaria. El viernes 19 de abril, Yorio seguirá en Washington en la reunión de primavera del FMI y el Banco Mundial. Quien sí se regresa de Washington es el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para estar en la cita de Acapulco con los banqueros y... el presidente López Obrador. Además, en el día donde se presentan las candidatas y el candidato presidencial. Yorio se quedará el último día de la Reunión de Primavera del FMI-Banco Mundial, en Washington, resguardando la agenda hacendaria. ¿A Yorio le hubiera gustado estar en la Convención Bancaria? Creemos que sí. Ha estado muy activo en varios foros empresariales y el de la Convención Bancaria era el foro clave, sobre todo si son ciertas las informaciones de que buscaría ser el próximo secretario de Hacienda (...)

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

Tarjeta de Stori la más cara con CAT de 152%, Banorte plástico en 149.6% y Banamex otro en 133%

De cara a la Convención Bancaria que regresará a Acapulco el 18 y 19 de abril, en los próximos días se hablará mucho de ese importante ámbito agrupado

en la ABM que preside Julio Carranza. Con las elecciones y la incertidumbre, se sabe que no será un año sencillo. De hecho el ritmo de crédito inició el año muy flojo. Pese a ello la rentabilidad de la banca no ha disminuido con un crecimiento del 12% en 2023, máxime el empujón de las altas tasas. Además si bien el financiamiento empresarial se muestra conservador, no es el caso del crédito al consumo, con las tarjetas como pistón, máxime la guerra con la presencia de las fintech. Se conoce de la baja penetración financiera del país. Millones de personas recién comienzan a manejar un plástico con el riesgo inherente. Claro que frente al crecimiento de la mora, tanto fintechs como bancos manejan réditos sumamente altos que hacen manejables los incumplimientos. (...) La más cara de BBVA que dirige Eduardo Osuna es la "Crea" con un CAT de 118.8%, en línea con la "Costco" de Citibanamex en 109% y la "ATT" de Banorte con 104%. Dichos financiamientos se antojan impagables y para muchos clientes, especialmente si no cuentan con una cultura financiera, se erigen como una auténtica trampa (...)

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres...y Nombres de Alberto Aguilar

La inclusión financiera de mipymes, motor financiero

(...) Por cierto, hoy que estamos en plenas campañas electorales, sería muy interesante escuchar sobre: ¿Cuáles son los planes de los candidatos en materia de inclusión financiera como motor de crecimiento económico de México?. Esperemos que la Convención Bancaria de Abril en Acapulco sirva como marco para contrastar sus ideas y plantear sus propuestas sobre como fortalecer el país a través del acceso a los servicios financieros (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, artículo de Álvaro Vértiz

Banxico, en proyecto global para mejorar sistema monetario

Son siete los bancos centrales elegidos para participar en este proyecto, y el Banco de México, que encabeza la gobernadora Victoria Rodríguez, fue incluido por parte del Banco de Pagos Internacionales (BIS, por sus siglas en inglés), en donde es gerente el mexicano Agustín Carstens, para participar en cómo la 'tokenización' puede mejorar el funcionamiento del sistema monetario. El proyecto se llama Agorá y tendrá también la participación del Banco de Francia (en representación del Eurosistema), el Banco de Japón, el

Banco de Corea, el Banco Nacional Suizo, el Banco de Inglaterra, la Reserva Federal de Nueva York y Banxico (...)

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva Reus

A raíz de las monumentales pifias de Citibank y la CMIC

A raíz de las monumentales pifias de Citibank y la CMIC, encabezados, respectivamente, por Manuel Romo y Luis Méndez (...) El Padre del Análisis Superior se ha dado a la tarea de observar lo que han hecho otros que desean que las candidatas presidenciales asistan a sus eventos. La pregunta de fondo es: ¿estos representantes de la iniciativa privada quieren conocer las propuestas de quienes aspiran a gobernar el país o realizar una pasarela buena para sus egos? (...) Han entendido claramente algunos principios: el primero tiene que ver con la buena educación y los modales con quienes, hoy por hoy (...) El segundo punto es que los accionistas de los bancos o grupos de la iniciativa privada no son instituciones políticas (...) Otros tienen claro que, más allá de las pasarelas de ego (...) Lo que tendrán que preguntarse seriamente bancos y grupos de la iniciativa privada es cómo manejarán la presencia de Jorge Álvarez Máynez. Alguien que está coordinando la visita de los tres candidatos dejó la siguiente pregunta al PAS. ¿Qué hacer con el candidato de Movimiento Ciudadano? (...)

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV)

Un grupo de inversionistas denunció en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) a Corporación Tapatía de Televisión (CTT), su filial SSL Digital SA de CV y el Fideicomiso de administración y pago F/10549. También a los hermanos Serna Barrera y a Ricardo Ordoñana Ripoll y William Antonio Narchi Karam por la posible comisión de delitos bursátiles y la probable práctica de conductas ligadas al lavado de dinero (...) Y es que se encendieron las alarmas entre los inversionistas debido a su pobre solvencia financiera, que amenaza con desencadenar un posible impago de deudas (...) Desde entonces, su filial SSL Digital SA de CV, dirigida por Narchi Karam, ha fungido como la principal fuente de repago de la deuda y los cupones (...) Para rematar, las dificultades que enfrenta la empresa para cumplir con sus compromisos financieros y mantener su operatividad, hay que agregarle el incumplimiento de un contrato con Unifin (...) También hasta de calificadora de riesgo crediticio, por lo que lo que los sabuesos de Jesús de la Fuente en

la CNBV siguen muy de cerca el caso, los movimientos de los Serna, de Ordoñana y de Narchi. El objetivo, proteger los intereses de los inversionistas y el mercado en general (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis Estrada

Nuevos consejeros

La Asociación FinTech México, que lidera Felipe Vallejo, acaba de anunciar cuatro nuevos consejeros para integrarse a su equipo directivo. Se trata de Iván Canales, director general de Nu México; Mauricio Schwartzmann, country manager de Mastercard en México; Pedro Rivas, director general de Mercado Pago México y Ray Guerrero, country manager en México de Pomelo. La selección de estos capitanes se realizó de un proceso democrático, abierto y transparente entre los agremiados, el cual contó con una participación de empresas votantes con una intervención del 89 por ciento. Con este proceso buscan fortalecer a este joven sector y reafirmar su compromiso con la innovación. La Asociación, estima que ya hay más de 50 millones de personas usuarias de servicios financieros fintech en el País, lo que muestra el potencial que tiene la industria. De 2021 a 2023, el tamaño de las fintechs, medido en capital aportado, pasó de 0.6 a 2.3 por ciento respecto al que tiene la banca múltiple, de acuerdo con el Banxico, que ha dado seguimiento a la evolución de estas entidades (...)

REFORMA, columna Capitanes

ENTORNO ECONÓMICO

México regresa al top 25 de IED gracias al nearshoring

Tras cuatro años de estar fuera del top 25 del índice de Confianza de Inversión Extranjera Directa (IED), México regresó a la posición 21 gracias a su atractivo para la relocalización de cadenas productivas, fenómeno también llamado nearshoring, dio a conocer la empresa estadounidense Kearney. La lista de los países donde tienen mayor confianza los inversionistas la encabezan Estados Unidos, Canadá, China, Reino Unido, Alemania, Francia, Japón, Emiratos Árabes Unidos, España y Australia. En conferencia, el director general de Kearney México, Omar Troncoso, dijo que con respecto a México se espera que las mayores inversiones, sobre todo las ligadas al nearshoring, se materialicen entre 2025 y 2026. Se espera que aumente el monto de IED hacia México en los próximos años, considerando

que, de enero de 2023 a marzo de 2024 se registraron anuncios por 137 mil 800 millones de dólares, indica la Secretaría de Economía.

EL UNIVERSAL

Reforma fiscal, impostergable: expertos

Las candidatas presidenciales no parecen tener entre sus prioridades una reforma fiscal al inicio del siguiente sexenio; no obstante, expertos aseguran que ésta es impostergable y necesaria debido a lo presionadas que están las finanzas públicas del país. Plantean que lo ideal sería realizarla tan pronto como en los primeros seis meses de la siguiente administración o incluso ya en el Paquete Económico del siguiente año, debido al recorte del déficit y del gasto público que propuso el gobierno federal en los Pre Criterios de Política Económica 2025. Si bien Hacienda asegura que podrá reducir el déficit porque ya no tendrá que financiar los proyectos prioritarios de este gobierno y porque los costos financieros serán menores ante la baja en las tasas de interés, el recorte del déficit será importante y podría provocar una desaceleración económica. Gabriela Siller, directora de análisis de Banco Base, coincidió en que si bien ninguna de las candidatas va a decir la palabra impuestos, "porque eso asusta y ahuyenta votos", definitivamente van a tener que hacer algo con las finanzas públicas porque se han deteriorado mucho.

EL ECONOMISTA

Asesores de candidatos plantean ruta económica a seguir

En un podcast de Banorte, los asesores económicos de él y las contendientes dejaron ver los temas importantes que tratarán durante su administración, en una coyuntura donde el nearshoring empieza a tomar más fuerza, Pemex y CFE generan dudas, mientras que diversas instituciones y organismos han señalado la necesidad de una reforma fiscal. Enrique de la Madrid Cordero, coordinador del plan de gobierno de Xóchitl Gálvez dijo sobre la banca: "se necesita aumentar el crédito en un país donde la penetración financiera continúa siendo pequeña, es importante que el gobierno trabaje tanto con la banca de desarrollo como con la banca comercial, la cual debe mostrar fortaleza, estar bien capitalizada y sana, además de llegar a más segmentos, como las mipymes y pymes. Aura Eréndida Martínez, asesora económica de Jorge Álvarez Máynez, dijo que la banca privada y de desarrollo se complementan dado que, la primera, tiene capacidad innata de movilizar

recursos, lo cual ayuda también a la innovación, mientras que la segunda es un catalizador de financiamiento más inclusivo. "(...) cada tipo de banca tiene su potencial, pero también este tipo de Banca de Desarrollo tiene un enfoque más sectorial, el apoyo a creación de infraestructura crítica, que no necesariamente es recibida bien por la Banca Privada". Por último, Altagracia Gómez Sierra, asesora económica de la candidato a la presidencia, Claudia Sheinbaum, dijo que no sólo la banca privada y de desarrollo tienen un rol fundamental, sino también el mercado de valores, ya que estos tres tienen el poder de contribuir a que el nearshoring se lleve de una manera adecuada en el país, además de capitalizar a todo tipo de empresa que ya opere en el país. "Habrán políticas públicas y estratégicas que consideren los distintos valores que puede aportar cada una de estas instituciones, la banca privada, la banca de desarrollo y el mercado de valores".

EL ECONOMISTA

Se multiplican anuncios de inversión en el país

La relocalización de empresas globales en México ha generado alrededor de 451 anuncios de inversión, lo que se traduciría en más de 142 mil millones de dólares de inyección de capital, de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía. Al cierre de 2023, se reportó que el fenómeno de la relocalización de empresas o nearshoring había traído a México 378 anuncios de inversión, acumulando un total de 110,744 millones de dólares. Principalmente en el sector automotriz, autopartes, calentadores de agua, aires acondicionados, dispositivos médicos, maquinaria, muebles y textiles. A esto se agregan los datos más recientes donde se informó que, del 1 de enero al 15 de marzo de 2024, se han identificado 73 anuncios de inversión por un total estimado en 31 mil 512 millones de dólares.

EXCÉLSIOR

Inversión productiva modera crecimiento

La inversión fija bruta en México arrancó el año con un menor dinamismo y avanzó 13.8 por ciento en enero, su menor avance en 10 meses, principalmente por una moderación en el gasto en maquinaria y equipo nacional. El gasto en construcción creció 21.2 por ciento, en el que resaltó el no residencial, con 31.8 por ciento de avance, mientras que el residencial subió 8.7 por ciento, según los registros del INEGI. En maquinaria y equipo el

avance fue de 6 por ciento, inferior al 9.2 por ciento del mes previo. En gasto en equipo nacional retrocedió 1.7 por ciento, mientras que en el importado el avance fue de 11.5 por ciento, donde destacó el segmento de equipo de transporte, con 51.7 por ciento. Analistas de Banorte avizoran que la construcción seguirá liderando el gasto en inversión.

EL FINANCIERO

Cuesta de enero 'le pega' al consumo y baja 0.6%

El consumo en México 'tropezó' en enero, a tasa mensual, luego de dos meses consecutivos en expansión, y reportó su peor desempeño en 11 meses. El Indicador Mensual del Consumo Privado (IMCP), registró una contracción de 0.6 por ciento en el primer mes del año, según los registros del INEGI. El resultado negativo fue principalmente en el componente nacional, con 0.8 por ciento, con un retroceso de 1.7 por ciento en los bienes, y una alza de 0.3 por ciento en los servicios, en las cifras ajustadas por estacionalidad. En tanto, el gasto en bienes de origen importado aumentó 0.4 por ciento.

EL FINANCIERO

Lanzan instrumento de inversión

La casa de bolsa Grupo Bursátil Mexicano (GBM), lanzó Smart Cash Dólares, un instrumento que permite a los usuarios invertir en activos que cotizan en dólares. El nuevo vehículo de inversión permite a los usuarios diversificar sus rendimientos y adicionar la variable del tipo de cambio, ya que el dinero será invertido en GBMDOL, un fondo de inversión que se compone de diferentes instrumentos de bajo riesgo que cotizan en dólares.

EL ECONOMISTA

Transparentar por ley la deuda de gobierno mitigará riesgos: Fondo Monetario Internacional

Economistas del Fondo Monetario Internacional (FMI) estiman que existe "deuda pública oculta", no cuantificada ni detallada a nivel mundial, que puede ascender a un billón de dólares. De ser confirmada esta estimación, sería poco significativa al asumir que la deuda pública reconocida se sitúa en un máximo histórico de 91 billones de dólares. Sin embargo, subraya que "sí puede considerarse como una amenaza creciente para los países de ingreso bajo ya altamente endeudados y con necesidades anuales de refinanciamiento que se han triplicado en los últimos años". En la

actualización más reciente del blog institucional, explicaron que "el problema es todavía más urgente de ser asumido en un contexto de tasas de interés más elevadas y de menor crecimiento económico". La información que será compartida por el FMI a sus 198 miembros que asistirán a las Reuniones de Primavera de este año, próximas a celebrarse en la sede del organismo, en Washington, D. C., entre el 16 y 21 de abril próximos. México es uno de los miembros del FMI y del Banco Mundial.

EL ECONOMISTA

El tipo de cambio vuelve al mínimo del año: 16.54

El peso extendió sus ganancias frente al dólar, al cerrar ayer con una apreciación de 0.11 por ciento, equivalente a 1.85 centavos, para terminar en 16.5425 unidades por dólar spot, niveles no vistos desde noviembre de 2015 (16.5410 unidades). El índice del dólar, DXY, que mide el comportamiento de la divisa estadounidense frente a una canasta de seis monedas internacionales, como el euro, la libra, el yen, se depreció 0.54 por ciento, a 103.995 unidades. La creación de empleo en Estados Unidos, que fue la mayor desde julio de 2023; el terremoto de Taiwán y el discurso de Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal (Fed), en el Foro de empresas, gobierno y sociedad de Stanford, pusieron el escenario de la sesión de este miércoles en los mercados financieros.

LA JORNADA

¿Está listo México para dejar de exportar petróleo?

La noticia que difundieron en días pasados Reuters y Bloomberg en el sentido de que Pemex dejaría de exportar 436 mil barriles diarios de crudo a partir de este mes de abril del 2024, hizo sonar las alarmas. Y obviamente, se agolparon las preguntas. Para empezar, vale la pena comenzar con la información difundida. En primer lugar hay que decir que las notas coinciden con la intención del presidente Andrés Manuel López Obrador de que Pemex deje de exportar crudo para producir gasolina y dejar de importarla (...) El "rescate de la soberanía energética" y la producción en México de las gasolinas –que hasta la fecha se importan en alrededor del 70% de lo que se consume localmente–, basado en el esquema de refinación, han sido uno de los principales objetivos del gobierno lopezobradorista. El Presidente de México ha dicho que su "plan es ya no vender naranjas para comprar jugo, sino lograr la autosuficiencia energética" (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

El desastre en Pemex y el futuro de Octavio Romero

El proyecto petrolero de Andrés Manuel López Obrador, el más importante para su gobierno, su ideología y su lucha histórica como político y líder social, fracasó estrepitosamente y será una de las herencias más costosas para el siguiente gobierno (...) La deuda de Pemex se ubica actualmente en unos 106 mil millones de dólares, cuando a finales de 2018 ésta rebasaba apenas los 100 mil millones. La meta era reducirla de manera significativa en esta administración, por lo que el objetivo no se cumplió (...) La muerte de la política petrolera de AMLO será también resultado de graves actos de nepotismo y corrupción, pues la empresa más importante del Estado, y que ha marcado prácticamente el rumbo y la historia de este país, se maneja como un negocio familiar (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

USTR inicia otro MLRR, ahora en Peñoles

La Oficina de Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) inició el vigésimo segundo Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida desde que entró en vigor el T-MEC, y el cuarto en este año. Se trata de la empresa minera Tizapa, de Grupo Peñoles, en Zacazonapan, Estado de México, y es una denuncia más presentada por el sindicato que encabeza el aguerrido Napoleón Gómez Urrutia, que acusó a la empresa de intervenir en asuntos sindicales (...) Esta misma semana, el USTR informó también que había solicitado un MLRR ante la denuncia de que la empresa Servicios Industriales González, de Nuevo León, fabricante de productos de acero, estaría violando los derechos de libre asociación sindical de sus trabajadores (...) Hay que recordar que hay un panel arbitral laboral en curso en el T-MEC por el caso de la mina San Martín, de Grupo México, en Zacatecas, que se originó porque México considera que no procede el MLRR —solicitado por Gómez Urrutia— porque es un caso previo al T-MEC . Lo que es un hecho (...) Es que el tema laboral será revisado a fondo en la renegociación del T-MEC que se realizará en 2026 (...)

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

Nearshoring 2.0 para México

La señal no puede ser más clara: la secretaria del Tesoro de Estados Unidos (EUA) Janet Yellen está de visita en China, en un refrendo más de que las cosas entre su país y la nación asiática no andan bien. Es una visita que tendrá muchos efectos en México por el resultado del desacoplamiento que viven esas dos economías. Si tras este encuentro la distancia entre esos dos países se incrementa, México estaría en una posición doblemente envidiable a la que ya nos encontramos, porque se podría acelerar la llegada de fábricas a nuestro país. Podríamos vivir, sin haber concluido el primero, una especie de Nearshoring 2.0. Sería algo muy veloz, para lo que no estamos preparados (...) Apparently EUA has thickened the list of products and companies from China with restrictions. De hecho, la secretaria Yellen advirtió, previo a su visita, que está ocurriendo una inundación de productos energéticamente eficientes chinos en todo el mundo, y a Estados Unidos se le están terminando los pretextos para impedir la llegada de productos sustentables (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

El camino de Trump a la Casa Blanca

Las elecciones de Estados Unidos se realizarán el martes 5 de noviembre. Aún hay un largo camino por recorrer y muchas cosas pueden ocurrir. Pero, si las elecciones se hicieran el día de hoy, lo más probable es que Donald Trump las ganara (...) Ese hecho tiene profundas implicaciones para México. Pero, permítame mostrar por qué el escenario más probable hoy es el triunfo de Trump. La democracia electoral en Estados Unidos es sui generis (...) El resultado es que Trump aventaja a Biden en seis de ellos (...) Sin embargo, para México, el escenario base hoy debería ser el del triunfo de Trump. Como para recordarnos lo que debemos esperar con él, hace un par de días reiteró su afirmación de que los migrantes "no son humanos sino animales". Puede uno pensar que se trata de retórica para consumo de sus bases más radicales, pero ese será el tono de la campaña... y quizás de sus políticas (...)

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana

Domingo, primer debate

El 7 de abril, se realizará el primer debate entre las candidatas y el candidato presidenciales en las oficinas centrales del INE, se realizará con formato A y el tema será "La sociedad que queremos". Para este formato, las personas mayores de 13 años enviaron 24 mil preguntas a través de las redes sociales y plataformas del INE; será Signa Lab del Instituto Tecnológico de Occidente quien realice la selección y entregue 108 preguntas, sobre los temas de la educación, salud, combate a la corrupción, grupos vulnerables y violencia contra las mujeres (...)

24 HORAS, columna Hechos y Susurros de Dolores Colín

ENTORNO POLÍTICO

Augura AMLO menos muertos que con FCH

Pasadas las elecciones, podré comprobar que en mi Gobierno se han asesinado menos periodistas y candidatos que en el sexenio de Felipe Calderón, aseguró ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador. "Hasta ahora van las cosas marchando, es lamentable lo de ayer (martes), lo de antier (lunes), y tampoco se crean las mentiras, por ejemplo, de los periodistas. Nada más que pase todo esto vamos a dar a conocer, porque es incluso de mal gusto, pero nada más para seguir haciendo conciencia", señaló. "¿Sabén en qué Gobierno asesinaron más periodistas? Con Felipe Calderón, pero se los vamos a probar, y lo mismo en el caso de candidatos, se los vamos a probar. Pero vamos a esperar que pase todo esto".

REFORMA

Crimen en Guanajuato, sin control: AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) recriminó a los medios de comunicación convencionales por guardar un silencio cómplice sobre la violencia en Guanajuato. Esto pese a que está en números absolutos la entidad federativa del Bajío es la que registra más número de homicidios en los últimos años. En conferencia de prensa, AMLO consideró lamentable lo que ocurre en Guanajuato en materia de homicidios, ya que ocupa el primer lugar nacional en este delito. Sin embargo, consideró criticable el hecho de que "medios de manipulación" (como Televisa, TV Azteca, Imagen, Reforma,

El Universal, Radiofórmula, Acir y W Radio no traten el tema. Expresó que es mucha la hipocresía de los medios convencionales al callar sobre esa situación. En tanto, también denunció que detrás de estas empresas de comunicación hay intereses, ya que los medios "famosos" no tienen como objetivo informar con profesionalismo, sino el mero lucro.

CONTRARÉPLICA

Obliga la Corte a la CFE a multimillonario pago

Tras una decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) tomada ayer, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se verá obligada a desembolsar 3 mil 575 millones de pesos para pagar impuesto predial al municipio de Tecpatán, Chiapas. Dicho monto representa 8 por ciento de las participaciones federales otorgadas al estado durante 2023, las cuales ascendieron a 44 mil 449 millones de pesos. A propuesta del ministro Luis María Aguilar, y por tres votos contra dos de las ministras Lenia Batres Guadarrama y Yasmín Esquivel, la segunda sala resolvió en medio de un acalorado debate un amparo promovido por CFE Generación VI en contra de la pretensión del ayuntamiento de Tecpatán de cobrarle impuesto predial por las instalaciones de la hidroeléctrica de Malpaso, incluido el embalse.

LA JORNADA

Se recrudecen los homicidios en Chiapas

En un año, los homicidios dolosos en Chiapas se incrementaron 33% y regresaron a los niveles registrados al inicio del gobierno del morenista Rutilio Escandón. Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) indican que en 2018, primer año del mandato de Escandón, se registraron 562 asesinatos, cifra que bajó ligeramente en 2019 (525) y en 2020, primer año de la pandemia por covid-19, se redujo a 419. Sin embargo, al año siguiente volvió a subir (429). En 2022, los datos oficiales registran 377 homicidios dolosos, dato que aumentó más de 30%, a 500 de estos delitos al año siguiente. Tan sólo a febrero de este año el estado suma 97 asesinatos.

EXCÉLSIOR

Se gasta poco y mal en salud, dice OCDE

En México, el gasto en salud es poco y está mal aplicado, consideran especialistas a partir del informe Health at a Glance 2023 de la OCDE.

Mientras países de la OCDE gastan en promedio 67 mil pesos per cápita, México destina 10 mil pesos y esa brecha se amplía cuando el acceso a servicios de salud se da a través del IMSS-Bienestar, donde solo se destinan 4 mil pesos. El modelo Dinamarca, al que aspiraba el Presidente López Obrador al inicio de su sexenio, destina 91 mil pesos per cápita, de acuerdo con el estudio. "Esto significa que el gasto en salud promedio de países de la OCDE es seis veces más al gasto que tiene México; pero si estoy en el IMSS-Bienestar el gasto de la OCDE es 16 veces más", consideró Judith Méndez, directora adjunta de Investigación en el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

REFORMA

Chapitos tienen ejército de vigilantes en Culiacán

Se les puede observar por toda la ciudad de Culiacán, el centro de operación internacional del Cártel de Sinaloa. Jóvenes que persiguen los vehículos de las Fuerzas Armadas, montan motocicletas de bajo costo, usan gorra y traen un radio en la mano. Son el sistema de vigilancia de la estructura criminal, en particular de la facción de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán. Aquí les llaman punteros; en otros lugares del país les dicen halcones. Operan más de 700 en la capital del estado, según el cálculo de jóvenes entrevistados, guiados por el número de radios existentes y multiplicado por dos turnos. Unos operan de día, otros de noche. "Tenemos que perseguirlos: saber en dónde se meten, para dónde van. A eso me dedico", explica uno de ellos sobre las fuerzas federales, "pueden reventar el punto o que ande el patrón aquí cerca". Afirman que el monitoreo está enfocado en Ejército, Marina y Guardia Nacional. Los policías municipales no son un problema, tampoco los estatales, aunque a éstos se les supervisa por prevención.

EL UNIVERSAL

Fiscal: hay línea sobre homicidas de Gisela; su identidad, en horas

La fiscalía de Guanajuato cuenta con una línea de investigación "medianamente clara" y está "a horas" de identificar a los homicidas de la candidata de Morena ala presidencia municipal de Celaya, Gisela Gaytán, ultimada a tiros el pasado lunes en la comunidad de San Miguel Octopan. En entrevista para Telediario, el fiscal Carlos Zamarripa Aguirre dio a conocer que se han recabado indicios suficientes y realizado al menos 30 entrevistas

a testigos para dar con los autores del crimen. "Las más de 30 entrevistas que hemos realizado, además de los indicios procesados, nos han dado ya una información preliminar que nos permite delinear una línea de investigación medianamente clara y que esperamos que en breve tiempo podamos lograr la identificación de las personas que perpetraron este ataque", aseguró Zamarrita.

MILENIO DIARIO

Pide protección a Federación

Después del asesinato de Gisela Gaytán en Celeya, Guanajuato, Morena solicitó protección al Gobierno Federal para 40 candidatos y candidatas a cargos de elección popular en dicho estado. Así lo dijo el dirigente nacional del partido, Mario Delgado, quien informó que la solicitud fue a través del Instituto Nacional Electoral (INE). "Ayer se solicitó la protección para 40 candidatos en Guanajuato y ya directamente al Gobierno Federal, obviamente a través del INE, que es el acuerdo pero se está pidiendo una excepción para que se atiendan.

EL HERALDO DE MÉXICO

Sin relevo, ocho de 13 candidatos a alcalde asesinados en México

Tras el asesinato de 13 aspirantes a presidencias municipales, el nombramiento de ocho de esas candidaturas se encuentra paralizado, en algunos casos aunque ya comenzaron las campañas electorales. De acuerdo con un registro de Milenio, las 13 víctimas reportadas desde el 20 de noviembre pasado, cuando iniciaron las precampañas a escala federal, eran precandidatos o candidatos que aspiraban a municipios en siete estados del país, el caso más reciente fue el de Gisela Gaytán en Celaya. Tras los homicidios, Morena, PAN, Movimiento Ciudadano, PRI y el Partido Verde han decidido ya no postular a nadie para ciertas presidencias municipales.

MILENIO DIARIO

Los candidatos se la juegan sin seguridad

Pese a la inseguridad en diversas entidades, sólo 36 candidatos a los 20 mil 79 cargos locales en juego han solicitado protección a los institutos electorales y autoridades estatales. Lo anterior contrasta con los 107 aspirantes que han solicitado seguridad para el proceso federal, en el que se disputan 629 cargos, entre ellos la Presidencia. Las campañas para cargos locales ya iniciaron en Baja California Sur, CDMX, Coahuila, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Nuevo León, Puebla, Tabasco, Yucatán y Zacatecas. Hasta ayer, en estas entidades los institutos electorales y representantes estatales reportaban 21 solicitudes de protección.

EXCÉLSIOR

Exhiben a hijo de Xóchitl alcoholizado y agrediendo a trabajadores de un antro

Juan Pablo Sánchez Gálvez, hijo de Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata presidencial del PAN, PRI y PRD, fue exhibido alcoholizado y agrediendo a trabajadores de un antro con dichos clasistas. En la grabación, se ve a Juan Pablo Sánchez Gálvez intentando patear y manotear contra un trabajador del antro, quien le impide el paso al sitio y acercarse a otra persona contra quien empieza a proferir ofensas. Poco después, Juan Pablo Sánchez Gálvez, hijo de Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata presidencial del Partido Acción Nacional (PAN), Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Partido de la Revolución Democrática (PRD), renunció al cargo que ostentaba en el equipo de campaña de su madre tras ser exhibido alcoholizado y ofendiendo a trabajadores. A través de un video, Juan Pablo Sánchez aceptó que sí es la persona que fue grabada agrediendo a personal de un antro en Polanco, Ciudad de México. Este dijo que pedía a las personas ofendidas que le disculparan, pues estaba arrepentido de haber estado en esa "mala condición" y de su acto contra personal del lugar.

CONTRARÉPLICA

Gutiérrez Müller se solidariza con Juan Pablo Sánchez Gálvez

La esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller, expresó su apoyo a Juan Pablo Sánchez Gálvez, hijo de la candidata presidencial de PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, quien renunció a la

coordinación de la red de jóvenes que impulsa a su madre, llamada "Xóvenes sin miedo", tras conocerse un video en el que se le ve, en evidente estado de ebriedad, insultando a empleados de un centro nocturno. En su cuenta de Facebook señaló: "defiendo y defenderé el derecho que tienen los familiares de políticos a ser respetados en su persona y vida privada. Por más que quieran vincular a los consanguíneos para beneficiar o perjudicar a alguien por cuestiones políticas, el problema no es con ellos... Los padres, los hijos, los familiares no somos responsables de los actos de ellos; sólo de los nuestros... Los niños y menores están todavía más aparte... Es abominable que ataquen a estos últimos. Saludo y abrazo a Juan Pablo... ¡Basta!"

LA JORNADA

Frenan en el INE a 7 mil infiltrados

El Instituto Nacional Electoral (INE) frenó a siete mil infiltrados de partidos políticos que buscaban encabezar la supervisión y capacitación electoral en el proceso electoral de 2024. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE impidió, en su última sesión, que 66 personas aspirantes a los cargos de supervisor electoral y capacitador asistente electoral continuaran su proceso de contratación, debido a que están afiliados a algún partido político. Con ello suman más de siete mil personas afiliadas a partidos políticos a quienes se les impidió continuar con el proceso.

EL HERALDO DE MÉXICO

'Siempre me marcará la honestidad': Sheinbaum

Siempre me marcará la honestidad, aseguró Claudia Sheinbaum Pardo. "No tienen nada que encontrarme, porque a mí me marca la honestidad siempre y la gente lo sabe, los que me conocen personalmente y el pueblo de México, lo sabe", afirmó la candidata presidencial por la coalición Sigamos Haciendo Historia, en entrevista con El Heraldo de México. A tres días del primer debate presidencial, para el cual se está preparando, Claudia Sheinbaum habló de lo ocurrido en el Colegio Enrique Rébsamen, el colapso de la Línea 12 del Metro, el uso de Ivermectina en la pandemia por COVID-19 y sobre su ex pareja Carlos Ímaz.

EL HERALDO DE MÉXICO

Claudia plantea que el INE elija preguntas de debates

Claudia Sheinbaum, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, manifestó su oposición a que los moderadores de los debates elijan las preguntas y exigió que esa labor la haga el INE. Para el encuentro del próximo domingo, el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, a través de su laboratorio Signa Lab, hizo un primer filtro y entregó al INE 108 preguntas, de las cuales los moderadores Denise Maerker y Manuel López San Martín elegirán las 30 definitivas que se realizarán a los tres aspirantes. Al respecto, la abanderada morenista adelantó: "Tenemos nuestros elementos que vamos a plantear para el segundo debate. Por ejemplo, creemos que es el propio INE quien debe seleccionar las preguntas, no necesariamente quienes son los conductores o quienes van a participar como moderadores".

MILENIO DIARIO

Que Arturo Zaldívar explique su megapensión; "yo soy candidata"

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, evitó dar su postura sobre el exministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Arturo Zaldívar, quien es el responsable del eje de la reforma judicial de su campaña y, quien, al mismo tiempo, recibe una megapensión de 192 mil mensuales. La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México ha reiterado en sus mítines que impulsará la reforma al Poder Judicial del presidente Andrés Manuel López Obrador, la cual no sólo busca que los ministros sean electos mediante el voto popular, sino establecer la austeridad republicana, ya que los ministros incumplen con la Constitución de ganar más que el titular del Ejecutivo. Cuestionada en conferencia de prensa en Guadalajara, Jalisco, rechazó pronunciarse al respecto y puso énfasis en que su colaborador en la campaña debe explicar.

EL FINANCIERO

Jóvenes deben huir de conservadores, pues son corruptos e hipócritas: AMLO

En pleno proceso electoral, el presidente Andrés Manuel López Obrador recomendó a la juventud no sumarse al proyecto del bloque opositor. "Yo le digo a los jóvenes: procuren no adherirse al movimiento conservador, porque eso les va a convertir en malos ciudadanos, en gente de malas

entrañas, en gente hipócrita y en personas corruptas". Durante su conferencia de ayer en Palacio Nacional, también refirió que ayer "los de la Inquisición" -el tribunal electoral- discutiría si se prohibiría su más reciente libro ¡Gracias! A lo que horas más tarde, luego que ese organismo decidió no indagar la obra, en redes sociales el mandatario celebró la determinación y posteó: "Perdió la censura; ganó la libertad". En la mañana, al insistir en su mensaje a los jóvenes, los llamó incluso a sacar un amuleto como "El Detente" (escapulario acompañado por una representación del Sagrado Corazón de Jesús)" como el que él mismo usa en su cartera y mostró en plena pandemia.

LA JORNADA

Se compromete a erradicar la violencia en Guanajuato

Durante su reunión con la comunidad LGBTIQ+ en León, Guanajuato, el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, lamentó el asesinato de la candidata por Morena en Celaya, Gisela Gaytán, y aseguró que lo que está pasando es por una estrategia nacional fallida, por lo que aseguró que, de llegar a la Presidencia de la República, reforzará la seguridad en este estado. Además, comentó que en Guanajuato esa estrategia ha fallado doblemente, incrementando a diario los niveles de violencia, y esto, asegura, es consecuencia del mal manejo del actual gobernador y el fiscal. "Muy lamentable, la verdad que la descomposición que se ha dado en esta región del país, que incluye Guanajuato. Es preocupante y es producto de una estrategia nacional fallida", aseveró el abanderado emecista.

EXCÉLSIOR

Puebla debe competir con Jalisco y NL por el nearshoring: Armenta

Alejandro Armenta, candidato de Morena y partidos aliados está adelantado en los proyectos que desea emprender desde la gubernatura de Puebla. Hay seis meses entre la elección y la toma de posesión que ya planea utilizar concienzudamente para el tema presupuestal y dar cabida a proyectos carreteros y desarrollo económico de cara al corredor ístmico que López Obrador está construyendo. En entrevista con Crónica el candidato se manifiesta: "Puebla debe competir con Jalisco y Nuevo León, las entidades que mejor están entendiendo el reordenamiento de las cadenas productivas

internacionales (nearshoring). En buena lid, ve también a Querétaro y a la CDMX como rivales a los que hay que competirles en atracción de inversiones. Y, en cuanto al perfil de gobernador que se propone ser, subraya que hay que apretar manos con el pueblo y apretar tuercas en la maquinaria del gobierno.

LA CRÓNICA DE HOY

Falso, que mi familia lucre con el Tren Maya: AMLO

"¡Es falso!", respondió al presidente Andrés Manuel López Obrador a los señalamientos de la candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, que acusan que sus hijos estarían involucrados en la venta de balasto para el Tren Maya. Sin pregunta de por medio, se refirió a la denuncia que hizo la aspirante presidencial de PAN, PRI y PRD, a quien no mencionó por su nombre, contra sus hijos y funcionarios de la Cuarta Transformación. "No puedo mencionarla, pero una señora que presenta denuncias y denuncias de que mis hijos están metidos en negocios vendiendo balasto. ¡Falso!"

LA JORNADA

Chocan en Senado por apoyos sociales

Entre lonas, videos y el libro del Presidente Andrés Manuel López Obrador, senadores de Morena y de la Oposición se confrontaron ayer, ahora por el uso de los programas sociales en el marco del proceso electoral. La bancada del PAN llevó al pleno dos mantas gigantes en las que se leía: "Si alguien te dice que puedes perder los programas sociales, denúnciales" y "Los programas sociales son tuyos". Las mantas estuvieron visibles durante el debate en el que la mayoría acusó a los panistas de estar en contra de los apoyos de esta Administración y los albiazules reprocharon a los morenistas condicionar la entrega de los recursos a través de los Servidores de la Nación.

REFORMA

Miles de rusos buscan su pase a EU... por México

Pese a las tensiones y las amenazas entre Washington y Moscú desde que el Kremlin iniciara la guerra contra Ucrania, al menos 72 mil 981 ciudadanos rusos han intentado cruzar durante por las fronteras mexicanas en los últimos dos años hacia la Unión Americana, una cantidad nunca antes vista. Aunque fue en 2022 cuando se hizo evidente la llegada de ciudadanos de la Federación Rusa a México, con el paso de los meses dejaron de figurar en las noticias. Sin embargo, la realidad es que no han dejado de arribar decenas

de miles de sus ciudadanos a las fronteras del norte del país con la idea de ingresar a EU. La suya es una migración silenciosa, que no se apila en las garitas, sino en hoteles y casas Airbnb de playa. La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP, por su sigla en inglés) publicó su último informe mensual de operaciones en el que se revela que entre 2022 y 2023 se duplicó la migración rusa que intentó ingresar por México a su territorio

MILENIO DIARIO

Con los cachitos de lotería, una presa sin sistema de riego ni generación de energía

No es el pueblo "refundido e incomunicado" descrito por el presidente Andrés Manuel López Obrador para justificar el retiro -¿o fracaso?- de proyectos turísticos y sociales. Escuinapa se ubica a unos 50 minutos del aeropuerto de Mazatlán y su antesala, a 20 kilómetros de distancia, es el pueblo mágico de El Rosario, antigua comarca minera aludida por Julio Verne, cuna de Lola Beltrán y sede de uno de los retablos de oro más impresionantes en el mundo. Pese a su ubicación estratégica y accesible, pese a su cercanía con el mar, con la zona de marismas nacionales y 200 mil hectáreas idóneas para la producción pesquera, Escuinapa se ha ido desmoronando al ritmo de las promesas incumplidas de gobiernos de todos colores, de las imposiciones políticas y de las tretas oficiales para el desvío de recursos. Pareciera aquel pueblo de Macondo delineado por Gabriel García Márquez, distraído y burlado con imanes e inventos extraños traídos por el gitano Melquiades.

LA CRÓNICA DE HOY

Rinde protesta el coronel Zipacná Torres Ojeda como fiscal de Guerrero

El Congreso de Guerrero nombró, con 43 votos a favor (de un total de 46 legisladores), al coronel de justicia militar Zipacná Jesús Torres Ojeda nuevo titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), por un periodo de seis años. Dicha designación se llevó a cabo ayer, luego de que el 14 de marzo la gobernadora Evelyn Salgado solicitó la destitución de Sandra Luz Valdovinos Salmerón del cargo, una de las principales demandas de los estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa tras el asesinato de su compañero Yanqui Kothan Gómez Peralta a manos de policías estatales, el pasado 7 de marzo en el libramiento Chilpancingo-Tixtla.

LA JORNADA

Bloquean limpia de Sansores

Al cumplirse 19 días de paro y manifestaciones por parte de policías estatales, este miércoles fue anunciado el otorgamiento de un amparo que suspende cualquier acción legal y laboral hacia los elementos que demandan el cese del cargo de la secretaria de Seguridad Pública de Campeche, Marcela Muñoz Martínez. La medida fue dada a conocer en una asamblea informativa en la que estuvo presente el coordinador parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, Ricardo Medina Farfán. El legislador además informó que la resolución del juez primero de distrito contra las acciones que pudieran derivarse, después de que la gobernadora Layda Sansores advirtiera que nueve elementos que se encuentran en paro serían cesados y denunciados al contar con pruebas de abusos a mujeres policías e incluso extorsión a ciudadanos.

EL HERALDO DE MÉXICO

Alertan agotamiento alto de agua en 14 estados para el 2030

Según proyecciones del Atlas de Riesgos Hídricos, de la organización World Resources Institute, 14 de 32 entidades del país tendrán, para 2030, un agotamiento de agua extremadamente alto (por arriba del 80%). El agotamiento del agua medido por la organización, aunque es similar al estrés hídrico, se calcula utilizando la extracción consuntiva —que se refiere a cuando el agua una vez usada no se devuelve al medio de donde se obtuvo o no se devuelve de la misma manera en que se extrajo. Los estados con agotamiento extremadamente alto serían Ciudad de México, Aguascalientes, Coahuila, Colima, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Hidalgo, Morelos, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora y Zacatecas.

EL ECONOMISTA

Falta de agua ya pega en el combate de incendios; los apagan con tierra

Brigadistas de la Ciudad de México y el Estado de México aseguraron que la falta de agua en presas, arroyos, ríos, cuerpos de agua y pozos se convirtieron ya en un problema para el combate de incendios forestales, debido a que la temporada más fuerte del estiaje apenas comenzó y se prevén más siniestros durante las siguientes semanas. Adriana Hernández,

brigadista en Jilotzingo, Estado de México, dijo a La Razón que hay un fuerte problema de agua en la entidad, lo que se ha visto reflejado en la extinción de las llamas, debido a que en los cuerpos de agua cercana el recurso es limitado y por ello han tenido que recurrir a otros municipios cercanos, o incluso aplicando otras medidas, como el uso de tierra para la sofocación del fuego. "Se quemaron más de 800 hectáreas por acá y los vecinos buscaron todos los medios para ayudar a que las llamas no se propagaran, pues ahorita reportan que esta zona ya no cuenta con agua en embalses para trasladarla a los mismos incendios. Tuvimos dos días apoyo aéreo, pero fue difícil, ya que a pesar de que traían agua de otros lados, cuando extinguían un lado se prendía otro y el líquido fue insuficiente", explicó.

LA RAZÓN

ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL

Temor a inflación impulsa el oro a máximo histórico

El precio del oro subió hasta alcanzar un máximo histórico, pues los operadores reaccionaron a las señales de que la Reserva Federal de Estados Unidos se prepara para recortar las tasas de interés a finales de este año, incluso cuando la inflación se mantiene por encima del objetivo del banco central. El activo refugio ya subió 15 por ciento desde mediados de febrero, después de aumentar 0.6 por ciento durante la jornada de ayer, para alcanzar 2 mil 295 dólares la onza troy, impulsado también por la preocupación ante la posibilidad de una escalada del conflicto en Medio Oriente. El oro, que no ofrece ningún rendimiento a los inversionistas, suele beneficiarse de una caída de las denominadas tasas de interés reales, es decir, los costos de endeudamiento ajustados a la inflación.

MILENIO DIARIO

Invertir en Cetes: ¿Cuánto bajarán por los recortes de Banxico?

Los Certificados de la Tesorería (Cetes) han ofrecido rendimientos atractivos ante el ciclo de subida a la tasa de interés de Banco de México (Banxico), pero ahora la situación podría cambiar por los eventuales recortes a la tasa de referencia que recientemente bajó a 11.0 por ciento, y que apunta a más descensos. No obstante, Alejandro Gómez, director general del GAEP, dijo

que la tasa de los Cetes a 28 días todavía no refleja la expectativa de analistas de un recorte a la tasa de interés objetivo. Señaló que el mercado anticipa que el rendimiento de los Cetes a plazo de 28 días bajará 30 centésimas de punto porcentual en 6 meses y 75 centésimas de punto dentro de 2 años.

EL FINANCIERO

Fed espera en este año una baja de tasas

La Reserva Federal podría contentarse con un solo recorte de tasas de interés este año, frente a los dos o tres que esperan los mercados, consideró una autoridad del banco central en una entrevista con CNBC. Interrogado sobre su postura respecto a las tasas de referencia, el presidente de la Fed de Atlanta, Raphael Bostic, confirmó que espera un solo recorte. En tanto, el presidente de la Reserva Federal estadounidense, Jerome Powell, estimó que un recorte prematuro de las tasas de interés fijadas por el banco central podría ser "bastante disruptivo" para la mayor economía mundial. Las tasas bajas están "haciendo su trabajo" contra la inflación, añadió.

EL HERALDO DE MÉXICO

Crudo en máximos de 5 meses, por conflicto en Oriente Medio

Los precios del petróleo alcanzaron el miércoles su nivel más alto desde octubre, ante la preocupación de los inversionistas por las interrupciones del suministro por el conflicto en Oriente Medio, aunque el aumento de los inventarios de crudo en Estados Unidos limitó las ganancias. Los futuros del Brent subieron 43 centavos, o 0.5%, para situarse en 89.35 dólares el barril, y los futuros del West Texas Intermediate (WTI) estadounidense ganaron 28 centavos, o 0.3%, a 85.43 dólares el barril. Por su parte, la mezcla mexicana de exportación subió 0.39 dólares o 0.50% a 78.54 dólares por barril.

EL ECONOMISTA

Mercados

INDICADORES FINANCIEROS

🇲🇽 Información al cierre del miércoles 3 de abril de 2024			
DIVISAS			
	Dólar libre	16.04	16.99
	Dólar	16.53	16.54
	Dólar	12.25	12.25
	Euro	17.96	17.97
	Libra esterlina	20.94	20.94
	Yen Japonés	0.10	0.10

BOLSA	
ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)	
57,503.39	
VARIACIÓN EN PUNTOS	-78.42
VARIACIÓN EN %:	-0.14
EMISORAS A LA ALZA (%):	
FRES	8.29
PE&OLES	6.55
TLEVISA	5.21
EMISORAS A LA BAJA (%):	
MEDICA	-4.74
VALUEGF	-4.74
VASCONI	-3.86
INDICADOR INTERNACIONAL	
DOW JONES	39,127.14
NASDAQ	16,277.46

METALES			
		Compra	Venta
		\$	\$
	Oro onza libre	36,009	40,809
	Centenario	43,650	50,000
	Plata onza libre	450	585

VALOR UDI	
Anterior	Actual
8.120772	8.122144

CETES	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	10.88
91 Días	11.09

PRECIOS DEL PETRÓLEO		
WTI		\$85.76 dólares por barril
BRENT		\$89.67 dólares por barril

TIEE 28	
Anterior	Actual
11.2490	11.2475